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! ! ! !搬进了漂亮的商品房小区，居住条件好了，
浓浓的邻里情却消失了；房子住得越来越大，人
与人之间的距离却越来越远了。这是近年来许
多市民的感受。因此，有 !"个居委会、近 #$万常
住人口的杨浦区江浦街道，把楼组建设作为创
新社会治理、加强基层建设的一个载体，打造“熟
人社区”，唤醒了一个又一个沉睡的邻里新空间。

楼委会设立互助点代收快递
位于杨浦区兰州路的金鹏花园 #号楼有

一个特别的电梯角：一张整洁舒适的沙发旁摆
放着一个报架，上面放满了各种报刊杂志，早
晚高峰时，老人和孩子坐在沙发上等电梯，这
样的场景让人觉得十分温馨。
金鹏花园建于上世纪 %$年代，硬件环境

不如新的商品房小区，比如 #号楼就有 !&层、
居民 #'(户，住户多达近 &$$人。由于住户较
多，邻里之间关系淡漠，原先楼道堆物，高空抛
物等现象时有发生。能不能通过自我管理，互
帮互助，引导居民摒弃陋习？于是，#号楼去年
成立了楼委会，成员由居民推举产生。楼委会
首先制定了《居民公约》，约束居民的不文明行
为，随后，又在大楼内设立了互助点，由每户居
民选派代表轮流值班，不仅巡视楼道，还为居
民代收快递、代取药品、代购物品……邻里之
间距离拉近了，居民们实实在在感受到了“远
亲不如近邻”的好处，也积极参与到楼组自治
中来。如今，楼道堆物、乱扔垃圾等现象基本消
失了。居民们不仅自掏腰包将楼道修饰一新，
还放置了沙发、盆栽，环境越来越好了。

楼组议事会促使物业费调价
楼组是基层社区治理的最基本单元，也成

为最有效的自治平台。如今，在杨浦区江浦街道
的 ('个住宅小区和 #&$!个楼组中，已有 %%)

的楼组像金鹏花园 #号楼一样开展了自治。
辽新居民区以相邻楼组为单位，成立了

!$余支“能工巧匠”服务队，热心解决楼道里
电灯更换、管道疏通等问题，为居民解决了急
难愁；阳明居民区从楼组入手，发起签订《文明
养狗公约》，每个楼道专设“狗狗电梯”，并在小
区中设立了“宠物便便屋”，宠物扰民问题不复
存在。

位于大连路的金上海居民区自 !$#$ 年
起，在全部 *"个楼组中开展各具特色的楼组
自治，居民区还在 !$#&年成立了“竹林小屋”
党群议事会，推动小区事务民主协商，如去年
针对物业费调价，议事会成员在统一思想后，
分头做好居民工作，最终使物业费从 #+"元调
整至 #+(元。

"江浦大叔#成为志愿者
有了温馨的熟人社区，有了和谐的邻里空

间，也使越来越多的居民走出家门，参与到社
区工作中来。在人们的印象中，无论是广场舞、
大合唱，还是志愿者活动，参与的都是大妈居
多。最近，江浦街道举办了重点整治“四大陋
习”精神文明宣传活动。在为期一周的“清洁家
园”行动中，社区干部以及居民区志愿者走进
小区花坛，来到马路，清洁小区、清洁道路，呼
吁市民抵制“高空抛物”“行车抛物”“楼道堆
物”等陋习。
在志愿者中，一群身着红色志愿者队服的

“江浦大叔”格外引人注目，他们共有五六十
人。队长丁百龄是大连路居民区的一位社区志
愿者，长年在社区内巡逻，默默用自己的行为
改善社区的面貌。他说：“红色象征我们燃烧不
尽的热情和余热，象征勇敢和勤劳。我希望通
过自己的志愿行为，动员更多的居民参与到美
化我们的家园工作中来！”

首席记者 邵宁

! ! ! !本报讯 由江西省委书记、省人大常委
会主任强卫，省委副书记、省长鹿心社率领
的江西省党政代表团昨抵沪考察访问。下
午，中共中央政治局委员、上海市委书记韩
正，市委副书记、市长杨雄同江西省党政代
表团举行座谈。

韩正代表市委、市人大、市政府、市政
协，对江西省党政代表团来沪共商两地发展
大计表示欢迎。他说，江西省是中国革命的
摇篮，井冈山精神是我们党宝贵的精神财
富，此次江西省党政代表团来沪考察，给了
上海干部面对面向江西学习的好机会。上海
和江西同属长江中下游地区，长江经济带战
略的实施，把两地更紧密地联系在一起，围
绕国家战略、服务国家战略，实现共同发展。
韩正说，我们正按照以习近平同志为总

书记的党中央对上海工作提出的新要求，当
好全国改革开放排头兵、创新发展先行者。上
海已经到了不改革就不能前进的阶段，全面
深化改革要有勇气，更要有智慧，各项工作都
要扎实落地。面向“十三五”，上海的经济增
长，必须是以提高经济运行效益质量为中心
的增长，必须是使人民群众有更多获得感的
增长，必须是更好服务国家战略的增长，到
!$!$年基本建成国际经济、金融、贸易、航运
中心和社会主义现代化国际大都市。上海的

各项工作，都得到了全国各兄弟省区市的无
私帮助，离不开全国人民的关心支持。衷心希
望沪赣两地深化交流、扩宽合作，互相启发、
携手发展，为“十三五”开好局、为在“十三五”
全面实现小康社会而不懈努力。
强卫代表省委、省政府对上海市长期以

来对江西经济社会发展的支持与帮助表示感
谢。强卫指出，赣沪互补性强，合作潜力大。
随着长江经济带战略的推进，沪昆客专建成
通车，赣沪交流合作驶入了快车道。面向“十
三五”，我们将紧紧围绕长江经济带和“一带
一路”战略，积极主动地对接上海，推进两地
更大范围、更宽领域、更高层次的合作发展。
希望双方强化重大战略协同，加快两地市场
一体化进程，推进交通基础设施对接，推进
区域协作对接，共同打造沪昆高铁经济带；
建立定期会晤、协调推进、地方交流等机制，
推动两地合作制度化、常态化。
座谈会上，杨雄介绍了上海市经济社会

发展和沪赣交流合作有关情况，鹿心社介绍
了江西省经济社会发展情况。上海市领导殷
一璀、吴志明、应勇、尹弘、周波、时光辉，江
西省领导黄跃金、李炳军、朱虹、毛伟明、龚
建华、谢亦森、谢茹、刘昌林参加座谈。

会后，双方签署了《进一步深化沪赣合
作框架协议》。

使群众对社区干部有信心
!$$*年，胡桥镇撤镇合并为胡桥社区，服

务辖区内 "$$$多人的重任全部落到了一个
小小居委会身上。由于社区的机制体制尚未
真正成熟，居民反映的诉求又总是“石沉大
海”，久而久之，居民们对干部的能力产生了
怀疑，不信任干部能办好事、办实事，这种情
绪整整持续了 '年之久。!$#$年，卫莲凤刚上
任时，下社区走访常是起早贪黑，却常是走到
哪户哪户就“大门紧闭”，想为老百姓办点实
事，却经常吃闭门羹。
“要做群众工作，先得让群众‘认’我。”这

是卫莲凤的肺腑之言。!$#$年，借助人口普查
和组团式走访，让她明白了干群问题的症结：
一是居民最想要的是丰富的社区文化资源，
对干部最失望的也是因为这件事没有办好。
二是社区老干部、老党员很想为故乡做点贡
献，可是没有发挥平台。这两点对卫莲凤的触
动很大。

为此，卫莲凤顺势引导社区 "!名老干
部、老党员成为工作站的志愿者。针对居民需
求、志愿者的特点，吸纳社区原有的骑游、滚
灯、丝竹三个文体队，又拓展出书法队、折纸
队、排舞队等 #,个文体队。

不厌其烦为民排忧解难
法华街有一位孤老沈树人- 年事已高-无

依无靠，十分孤单。卫莲凤就和他结对关爱，
每个星期两次风雨无阻前去看望，逢年过节
前去慰问。居委会有活动，小卫就接老沈参
加，什么时候都把老沈记在心上。老沈缺什么
生活用品，卫莲凤就从家里拿来送给他，像被
子、毛巾、肥皂、杯子、热水瓶等，缺什么送什
么，像关心自己的父亲一样关心老沈。长年累

月，卫莲凤和老沈建立了深厚的情谊。老沈每
每说起这件事，常常说，居委会是我家，小卫
是我女儿，激动得热泪盈眶。

胡桥老街的房子普遍已经很老旧，居民
们陆续进行翻建，但特别破旧、胡桥老街 "&

号，几乎快要倒塌的杨家老房子却迟迟不见
有人修缮，不但影响市容观瞻，而且有伤人的
危险。卫莲凤就发动志愿者一起找老居民了
解情况，原来的房主已故世，其三个子女都不
住在胡桥，有的住在外省市，而且老大已故

世，所以修房之事无人发起。了解这个情况
后，卫莲凤决心解决这个问题，一方面居委会
在杨家修缮之前，先行小修，防止发生危险。
另一方面不停地和杨家联系沟通，尽快把房
子修好。并拍了危房照片发送给他们。杨家人
为卫莲凤和志愿者的精诚所感动，大家意见
得到统一，推荐出一名代表，具体和居委会协
商联系。从修房项目申请、找施工队，到施工
管理、到竣工，居委会全程协助。经过近四年
的努力，这一难题终于得到圆满解决。

带动居民组成"协调队#

正因为卫莲凤对群众的有求必应，换来
了群众的一呼百应，一些居民自发当起了工
作站的“老娘舅”，为社区出谋划策。

去年，胡桥新街的农业银行整修期间为
排线路，挖开了附近居民车棚边的道路，!$多
户居民受到影响，居民老曹就是其中一位。他
说：“每次去取车都十分不方便，碰上下雨天，
沟里的泥水容易溅起来。”因为看到工程迟迟
不见好，好几个居民商量着要去居委会反映，
退休在家的曹松茂和张汉其听闻后，主动为
老曹等居民跑前跑后了解情况，得知农业银
行整修是一时不是一世，便宽慰居民：“大家
就忍一忍，银行整修要不了多久时间。”一场
矛盾化解在街头巷口。
去年，($多岁的老人反映楼梯扶手坏了，

上下楼不方便。邻居张美娣得知后，立即找来
修理人员，借好电焊机和其他工具，把扶手修
好。卫莲凤很感动：“你为群众谋福利，群众也
会视你为家人。”

目前，工作站里已形成了一支经验丰富
的协调队，“这些老同志很支持我的工作，无
偿为社区大小事忙进忙出，我很感动。”卫莲
凤说，群众工作贵在坚持，贵在一股子钻劲，
你在用心做，就会有回报。本报记者 李一能

杨浦区江浦街道通过楼组建设拉近人与人之间的距离

“熟人社区”唤醒邻里新空间
! ! ! !韩正杨雄与强卫鹿心社率领的
江西省党政代表团座谈

围绕国家战略
实现沪赣共同发展

跟着奉贤区胡桥社区
居委会党支部书记、主任卫
莲凤在社区里走一走，像在
走亲戚：拄着拐杖的老人抬
手打招呼、开店的小伙忙里
投出一个微笑：卫书记，今
朝又要辛苦侬。但多年前，
胡桥社区的干群关系远不
如今天融洽，卫莲凤又是如
何做到让群众把居委会当
成自己的“娘家”？她的秘诀
就是站在群众的立场思考；
就是让群众参与，让群众做
主，真正把好事办实、办好，
让群众满意。

奉贤区胡桥社区居委干部卫莲凤视群众为亲人!!!

让群众把居委会当成自己“娘家”

基层建设

创新
加强

社会治理

" 卫莲凤在看望慰问困难女同胞


